

Pharmacie Clinique : mieux vaut tard que jamais !

Compte Test - 2023-08-21 16:13:53 - Vu sur pharmacie.ma

Le Collège marocain de pharmacie clinique (MCCP) organise, le 16 septembre prochain à Rabat, une table ronde qui aura pour thème «Les soins pharmaceutiques : élément déterminant dans la refonte du système de santé national en ville et à l'hôpital». Les experts, qui prendront part à cette rencontre, broseront un état des lieux de la pharmacie clinique au Maroc en mettant en avant le rôle pouvant être joué par le pharmacien, aussi bien au sein des établissements hospitaliers qu'au sein des pharmacies d'officine. La pharmacie clinique est une discipline pharmaceutique qui a le vent en poupe dans de nombreux pays. Elle peut se définir comme un mode d'exercice particulier de la pharmacie qui recentre l'exercice professionnel autour du patient et pas seulement autour du médicament. Dans de nombreux pays, la pharmacie clinique a contribué à améliorer la prise en charge du malade ainsi qu'à faire évoluer la pratique officinale en renforçant le rôle du pharmacien dans le parcours de soins. L'intérêt pour la pharmacie clinique a commencé au Canada pays pionnier en la matière et dont les spécificités ont permis aux pharmaciens de s'impliquer davantage dans la prise en charge du patient. Les pays européens ont suivi cette tendance à l'image de la France où la pharmacie clinique a longtemps été portée par les pharmaciens hospitaliers. Cette discipline a été reconnue comme une des missions essentielles des pharmaciens des Pharmacies à usage intérieur (PUI). Quant à la pharmacie d'officine, les textes législatifs et réglementaires ont permis aux pharmaciens de l'Hexagone de s'investir progressivement dans la pharmacie clinique. Le décret relatif aux nouvelles missions du pharmacien d'officine publié au mois d'octobre 2018 a notamment permis de définir les conseils et prestations que les pharmaciens d'officine pourront proposer pour favoriser l'amélioration ou le maintien de l'état de santé des personnes. Ainsi, les pharmaciens se sont impliqués dans l'éducation à la santé, la prévention et le dépistage de certaines affections, la lutte contre les addictions, des actions de suivi et d'accompagnement pharmaceutique, la prévention de l'iatrogénie médicamenteuse ou encore la participation à des actions d'évaluation en vie réelle des produits de santé. Au Maroc, la Pharmacie clinique a fait son apparition depuis que la nouvelle réforme des études pharmaceutiques adoptée il y a six ans a introduit une cinquième année hospitalo-universitaire et une année de stage où l'étudiant passe dans des unités de soins à l'hôpital. Par ailleurs, un projet pilote est mené au sein de l'Hôpital Ibn Sina de Rabat depuis 2018. Grâce à cette initiative, les pharmaciens font désormais partie intégrante de l'équipe de soins et travaillent en étroite collaboration avec les médecins et les infirmiers. En officine, la pharmacie clinique est souvent évoquée comme une discipline qui pourrait repositionner le pharmacien dans le parcours de soins, mais aucun projet concret n'a encore vu le jour. L'implémentation restera étroitement liée à l'implication des pharmaciens eux-mêmes et de leurs instances. Elle est aussi tributaire de la volonté de l'administration qui, jusque-là, ne s'est pas montrée très réceptive aux attentes exprimées par les pharmaciens. On ose espérer que la réforme du système de santé ne passera pas à côté des bénéfices qu'elle peut tirer de l'implication des pharmaciens. Ces derniers devraient de leur côté s'intéresser davantage à la pharmacie clinique qui constitue une des voix qui ont permis dans de nombreux pays de valoriser la pharmacie d'officine et de faire du pharmacien un partenaire incontournable du système de santé.